
 

非法转基因水稻污染大米事件 

Q&A 
 

1.       是转基因水稻？转基因技术作为一种技术，它有什幺先进的地方？ 

答：转基因水稻就是应用新兴的生物技术，把一些水稻中本来没有的基因（如细

菌的基因）转入到水稻中，使水稻有新的性状，如抗虫、抗除草剂、抗病害，这

种水稻被称之为“转基因水稻”。但这种技术非常粗糙，转入的基因是随机地插

入到作物原有的基因组当中，影响作物原有基因功能的表达，有可能带来很多非

预期的后果，对健康和环境都有很大的风险。 

 

2.       我国目前已批准商业化种植的转基因生物共有哪些？ 

答：我国目前已批准商业化种植的转基因生物包括转基因抗虫棉花、转基因甜椒、

转基因西红柿和转基因矮牵牛，但真正进行大规模商业化种植的只有转基因抗虫

棉。 

 

3.       转基因水稻与杂交稻有什幺区别？ 

答：转基因水稻有别于杂交水稻，杂交技术只能在同种和近亲种间进行，而转基

因技术可以将基因在不同生物间转移。 
透过杂交技术的品种改良只能够在近亲的品种之间进行，现代的杂交水稻都

是在栽培稻之间或栽培稻与野生稻之间的杂交品种，育种及筛选优良的株系。即

使是人工的杂交技术，也没有打破大自然的遗传规律，正如马与驴可以进行交配，

但马与鱼却不可以进行交配。 
但透过转基因技术，科学家可以将某个基因从一种生物中移植到另一生物，

使受体生物出现一些特殊的性状，如抗虫。因此，转基因生物是实验室中创造出

来的生命，过去亿万年来从未在地球出现过，将来亦不可能通过自然进化的过程

出现。 
 
4.       在湖北非法销售的转基因水稻是属于什幺品种？ 
答：根据实验室的检测结果，在湖北非法销售是转 Bt基因的抗虫水稻，又称“克
螟稻”，就是把苏云金芽孢杆菌（Bacillus thuringiensis，Bt）的毒蛋白基因导入



水稻基因中。在种子市场上普遍都把转 Bt基因抗虫稻称为“抗虫汕优 63”，大
部份种子包装上只是标明为“汕优 63”，以逃避可能的法律责任。综合调查和
实验室的检测结果，我们怀疑非法销售的转基因水稻可能就是华中农业大学张启

发院士等科学家正在研究的转 Bt基因抗虫稻。另一方面，我们怀疑可能有不止
一种转基因水稻在非法销售。 
 
5．农民对待转基因抗虫稻的态度怎样？ 
答：农民并不知道它是转基因的，只知道它是抗虫的，也不知道种植它是违法的。

这个品种的种子比常规品种要贵 2－3倍，而出售稻米时也没有卖到更好的价钱，
但农民仍愿意种植这个品种，是因为可以省掉一些打农药的费用和劳力，不过它

只是抗部分的害虫，所以农民也还是要打农药防治害虫和病害。很多农民对他们

自己种的“抗虫稻”都有戒心，我们从不同地方的农民口中多次听到这个米“不

能吃”，他们认为“虫都不吃，人怎幺可以吃呢？”。因为“不敢吃”抗虫米，

很多农民都把米卖出去，自己吃的是常规米，也有农民表示保留一部份来喂鸡。 
 
6. 转基因水稻对人体有什幺样的影响？ 
答：目前非法种植和销售的抗虫转基因大米品种还没有得到国家批准，食品安全

评估也还没有被通过。就现有的资料表明，转基因抗虫水稻中包含的抗虫蛋白

Cry1Ac是一种可能的致敏原。而大米是我们每天都要食用的主粮，特别是一些
刚断奶的婴儿也会食用米粉或稀粥，其在食品安全上存在的问题不能不令人担

忧。 
支持转基因食品的论点认为转基因作物在推出市场前的营养成分都经过安

全测试，所以与常规食品同等安全。但这些测试基本上都是通过短时间内（如三

个月）用转基因稻米和天然的稻米分别喂养老鼠并比较结果而获得。然而人类却

是年复一年地以稻米为日用的主食，吃了三个月可能没有问题，但谁知道吃了十

年、五十年、一百年有没有问题？ 
联合国底下的食品法典委员会及经济合作组织这些国际权威机构都表示，人

工移植外来基因可能令生物产生非预期后果。即是说我们到现在为止还没有足够

的科学手段去评估转基因生物的风险。国际消费者联会（中国消费者协会为其附

属会员）表示“现时没有一个政府或联合国组织会声称转基因食品是完全安全

的。”所以，联会要求各国政府及国际组织停止新品种转基因作物的种植及推出

市场，直到转基因作物的安全评估完成为止。  
转基因作物是人造的生命，而不是大自然原有的品种。目前尚没有权威的研

究检验长期食用转基因稻米的安全性，事实上有关转基因食品的安全性问题一直

争论不休，至今还没有定论。 
 
7. 转基因水稻对环境有什幺样的影响？ 



答：造成超级害虫，抗虫的转基因作物使得昆虫和细菌等生物极易发展抗性。这

是因为转基因植物在整个生长季节都有抗虫的毒素，害虫将长期摄入毒素，以致

产生对毒素的抗性，造成超级害虫。超级害虫一旦产生，生态环境和粮食产量都

会受到严重的负面影响。 
危害非靶标生物，转基因水稻的花粉、稻谷、稻草或根系的分泌物也可能对

稻田生态系统中的昆虫、鸟类、野生动物、根系微生物等产生影响，或诱发突变，

或破坏生态平衡。有研究显示，转基因抗虫作物的根部可分泌毒素进入土壤，从

而降低植物的分解率和土壤微生物的多样性而对土壤肥力和组成产生不利影响。

此外，还会对蝴蝶、蛾、瓢虫等非靶标物种产生效应。 
造成基因污染，危害遗传多样性，转基因水稻一旦释放到环境当中，尤其是

大规模种植会导致与传统水稻异交而发生转基因水稻外源基因的逃逸，造成基因

污染。转基因水稻可能透过基因流向栽培稻、杂草稻和野生稻转移基因，危害这

些栽培品种或野生种的遗传完整性、遗传多样性和生存能力，对现存的天然水稻

造成污染。中国是稻米的起源地和多样性中心，转基因水稻如果大面积种植，将

对中国丰富的稻种资源构成威胁。 
 
8. 对于转基因生物，我国目前有哪些法规？ 
答：国务院于 2001年 5月 23日公布了《农业转基因生物安全管理条例》，自公
布之日起施行。2002年 1月，农业部又制定并颁布了《农业转基因生物安全评
价管理办法》、《农业转基因生物进口安全管理办法》和《农业转基因生物标识

管理办法》3个配套办法，对农业转基因生物的研究到商业化生产实施严格管理。
卫生部于 2002年 4月 8日颁布了《转基因食品卫生管理办法》，自 2002年 7
月 1日起施行。 
 
9. 关于种子，我国目前有什幺法规？为什幺说你们发现的转基因水稻进入市场
是非法的？ 
答：关于种子，我国目前有《种子法》和《主要农作物品种审定办法》等法规。 

根据《种子法》第十四条：“转基因植物品种的选育、试验、审定和推广应

当进行安全性评价，并采取严格的安全控制措施。具体办法由国务院规定。” 
农业转基因作物在进行商业化生产之前必须先向农业部农业转基因生物安

全管理办公室申请安全证明书，然后按照《种子法》和《主要农作物品种审定办

法》的规定通过品种审定，然后才可以在市场上出售。农业部转基因办至今仍然

没有对任何转基因水稻颁发安全证明书，所以市场上如果有转基因水稻出售，肯

定属于非法品种，涉及制造和销售转基因水稻种子的公司和个人也必须承担法律

责任。 
 
10. 绿色和平是怎样发现这个污染事件的？ 



答：2004年 12月 20日出版的新闻周刊（国际版）中有一篇文章里引述了中国
科学院院士张启发的讲话：“在进行着中国最大的转基因水稻田间试验的武汉，

‘一家种子公司获得了转基因水稻的种子，并已经开始向当地的农民销售。’张

表示至今已有超过 100公顷转基因水稻在种植。” 
我们通过查阅网上资料及科学论文发现，华中农业大学张启发等人的研究项

目“转 Bt基因抗虫籼稻‘明恢 63’的培育”成功地“将人工合成的 Btδ－内毒
素基因 cry1A(b)/cry1A(c)导入到我国杂交稻生产中应用最广泛的籼稻恢复系明
恢 63基因组中，经 DNA和蛋白质分析证实获得了该基因正确表达的转基因植
株，并且其杂交组合‘汕优 63’也因此兼备以上特点。”张启发、涂巨民等在
Nature期刊上发表的论文也证实了以上内容。 

之后，我们在湖北种子集团公司网站品种目录中发现有抗（螟）虫水稻品种

销售，网上表示供种时间为 2002年 10月至 2003年 6月。电话中该公司职员并
表示抗（螟）虫水稻的具体名称是抗虫汕优 63，为转基因的品种。 

因此，我们怀疑转 Bt基因抗虫稻正以“抗虫汕优 63”的名称在湖北种子市
场上非法售卖。之后，绿色和平的工作人员于 2005年 2月到 4月期间，分别先
后四次到湖北省进行实地深入的调查。 
 
11. 绿色和平是怎样鉴定这些种子、稻谷和大米是转基因的？ 
答：我们分别从湖北的种子公司、农技站、农民、米厂、大米批发和零售商采集

怀疑是转基因水稻的种子、稻谷和大米，再把样品寄到德国一家独立的实验室基

因时代公司（Genescan Analytics GmbH）作两轮检测，先证实样本是否属于转基
因品种或含有转基因成分，然后检测阳性样本是否含有 Bt毒蛋白。如果样本在
两轮的检测中都呈阳性的话，就显示它是转 Bt基因抗虫稻或含有转 Bt基因抗虫
稻的成分。 
 
12．对这次的转基因水稻进行鉴定的基因时代公司的权威性如何？ 
答：基因时代公司在食物、饲料和农产品中的转基因生物的分子生物学检测领域

处于全球领先地位。该公司的检测方法以及设施可以满足目前国际上在可靠性、

可重复性及精确性上的最高标准。这种高标准得到了来自许多权威机构的证实：

首先，基因时代通过了各种国家和国际间的核准测试（如国际种子贸易联盟 ISTA, 
美国农业部谷物检测包装贮存行政署 USDA/GIPSA, 英国食品研究所 IFR等）；
其次，它经常性地接受并成功通过来自其客户的稽核，他们中的许多都是国际市

场的领导企业；另外，多位基因时代公司的科学家参与了世界范围内的多个标准

化委员会（如法国标准化协会 AFNOR、美国谷物化学师协会 AACC等），基因
时代公司网站：www.genescan.com 
 
13. 你们检验出的种子、稻谷和大米分别有多少个样本是阳性的？ 
答：送检的 25个样本中有 19个在 DNA检测中呈阳性，显示他们为转基因水稻。 



阳性的样本中有 5个样本为水稻种子，为 5种不同的包装。 
阳性的样本中有 4个为稻谷，其种子来源于华中农业大学种子直销中心、五

里界镇农技站和下辛店外镇农技站。 
阳性样本中有 10个为大米，来源包括大米零售商、粮油市场大米批发商、

大米加工厂及农民家的米缸。就其外包装而言，以江夏的“国诚”品牌米为最多，

阳性样本占到 5个。云梦市下辛店镇米厂也被检出 2个阳性样本。是次被检出的
样品均产自武汉江夏区和云梦市两个地方，因此这两个地方出产的大米污染可能

性最大。 
 
14. 你们认为转基因水稻非法种植现在在全国已有多少面积？总产量大约多
少？ 
答：因为时间和人手原因，就我们有限的调查而言，2004年抗虫转基因水稻在
湖北两个镇的种植面积至少为 1900－2400亩，产量约为 950－1200吨。但湖北
省种植抗虫稻的地方肯定不止这两个镇，实际种植面积还需进一步的调查。而今

年，至少有 4、5万斤种子已经售出，如不阻止的话，约可种于 20000－25000
亩地中，可产大米 10000-12500吨。 
 
15. 你们认为污染源头是在哪里？ 
答：综合我们调查的发现、实验室的检测结果和查阅到的科学论文等线索，非法

销售的转基因水稻可能就是华中农业大学张启发院士等科学家正在研究的转 Bt
基因抗虫稻，而且我们有理由认为华中农业大学可能就是污染源头。 

 
16. 对于非法转基因水稻已经造成的影响，绿色和平有什幺样的建议？ 
答：绿色和平呼吁农业部及其它相关部门： 
1. 立即进行全面调查评估受影响的范围，并采取紧急行动停止制造、销售和种
植转基因水稻；2. 向种子公司、种子零售商、农技站、种子站和村委会颁布紧
急通告，通知他们应停止购买和销售转基因水稻，并且若发现转基因水稻种子在

市场上出现，应及时告知有关部门；3. 向稻米采购商、加工厂、批发商、零售
商和食品生产商颁布紧急通告，通知他们应停止购买和销售转基因稻米，并且若

发现转基因稻米在市场上出现，应及时告知有关部门；4. 回收和销毁市场和田
间所有的转基因水稻种苗、种子、稻谷、大米，以及含有转基因成份的米制品和

加工食品；5. 对在不知情的情况下种植转基因水稻的农民，在撤回和销毁了所
有种子、秧苗和稻谷之后给予公平合理的补偿，或协助受影响的农户追讨赔偿；

6. 对涉及进行违法行为的有关公司和个人进行调查和处罚；7. 针对转基因水稻
的污染来源进行全面详细的调查，明确责任，并对未来如何预防类似的污染提出

建议。 
 
 


